

## GUIONES DE DISCUSION

( para las comisiones )

PATRIMONIO UC

Los guiones de discusión que presentamos pretenden ser una ayuda para el trabajo de comisiones. Ellos ofrecen un material básico que permite comenzar el trabajo.

En las páginas que siguen se ubica el tema de cada comisión y se plantean una serie de interrogantes que pueden dar origen a un intercambio provechoso.

Se propone también una bibliografía con miras a una mayor profundización de la materia.

La ayuda que se desea ofrecer con estas pautas no debe cortar la libertad del grupo para organizar su trabajo de acuerdo con el modo que crea más conveniente.

## ORIENTACIONES PARA EL TRABAJO DE COMISIONES

1. La experiencia de otros Encuentros, enseña que gran parte del éxito de una asamblea numerosa, está condicionado por el buen funcionamiento de las comisiones o grupos.

2. Habrá 20 comisiones de trabajo para estudiar los temas de las 10 "Áreas de Problemas", señaladas en el segundo documento (febrero 1972). - El tema de cada una de esas "Áreas", será estudiado desde un doble punto de vista:

- a) Profundización y problematización ; y
- b) Estratégico-táctico.

O dicho de otro modo, el mismo tema será enfocado bajo dos aspectos.

3. Cada comisión recibe unas "pautas de orientación", que contienen una motivación y un cuestionario, que servirán de base a la reflexión del grupo. Además, se entregan algunos Documentos sobre los problemas de las 10 áreas de trabajo, para una mejor comprensión de la temática respectiva.

4. Como es sabido, es fundamental que cada comisión tenga un moderador y un secretario que hagan su trabajo lo mejor posible. Es necesario encontrar las personas adecuadas.

5. Hay una comisión de redacción que recibe los informes escritos de las comisiones de trabajo. Una vez al día la comisión de redacción se reúne con los secretarios para discutir los puntos claves de las diferentes síntesis entregadas.

La comisión recibirá solamente 10 informes escritos. Las dos comisiones que estudian el mismo problema de un área bajo 2 aspectos distintos, deben hacer una síntesis de sus dos informes y reducirlo a uno solo.

6. En los plenarios no se leerán los informes de las comisiones, -- pues resultaría largo y aburrido. Se leerá una síntesis elaborada por la comisión de redacción.

Es indispensable que los informes sean entregados puntualmente, en un estilo denso, casi telegráfico, tocando los puntos esenciales. El informe debe tener una página de extensión, máximo página y media (1 1/2).

7. Se sugiere que cada informe contenga siempre el siguiente esquema
- a) Puntos esenciales abordados en la discusión.
  - b) Puntos en que se logró un avance o profundización.
  - c) Interrogantes que quedan de la discusión.
  - d) Si es necesario, puntos de autocrítica sobre la conducción del trabajo de la comisión.

8. La comisión de redacción y otras personas tratarán de mantener -- continua relación con los coordinadores y secretarios. Si es necesario, la comisión redactará textos breves para realimentar la discusión de la comisión.

## COMISION 1

### Sub-desarrollo, dependencia y transición al socialismo

En una América Latina subdesarrollada, con ingentes problemas económicos en que grandes sectores de la población están sometidos a injusticias y explotación, se configura una situación de desintegración política y social cada vez más notoria. Las raíces hay que buscarlas en las relaciones capitalistas de producción, dependientes del capitalismo internacional encabezado por Estados Unidos el cual prospera aceleradamente al menos tecnológica y económicamente. Si aceptamos que el subdesarrollo de los países del tercer mundo, es un proceso social global cuya dinámica de deterioro está condicionado estructuralmente por el proceso de desarrollo capitalista de los países occidentales, la única forma de escapar al subdesarrollo creciente del capitalismo dependiente es destruir ese vínculo de dependencia estructural (económica, social, política y cultural), para iniciar un desarrollo socialista relativamente autónomo tanto a nivel nacional como regional.

La transición al socialismo, es decir, la sustitución del modo de producción capitalista por el socialista está determinada por la lucha política de la clase trabajadora por estructurar el socialismo, exige el análisis científico de las relaciones de producción, determinados por el régimen de propiedad privada de los medios productivos, que tiende a dividir la sociedad en dos clases, la burguesía y el proletariado y a configurar instituciones sociales jurídicas y políticas así mismo como ideologías que tienden a afianzar la permanencia de las relaciones de producción y la correspondiente dominación de la burguesía sobre la sociedad.

La estrategia revolucionaria para la construcción del socialismo mediante la toma del poder hegemónico de la clase trabajadora debe elaborar su táctica partiendo de las contradicciones inherentes al proceso capitalista en cada país y en cada momento histórico. En ese sentido, no hay una vía única de iniciar la transición al socialismo y ningún modelo de revolución puede transplantarse de un país a otro.

#### Interrogantes

- 1) ¿Qué hechos en su país manifiestan una situación de dependencia?
- 2) ¿Qué elementos le parecen más significativos en su país para considerar esa situación de dependencia como causa de sub-desarrollo?
- 3) ¿Qué elementos económicos pueden contribuir a preparar el tránsito al socialismo? (socialización de las fuerzas productivas, planificación, etc. nivel nacional e internacional)....
- 4) ¿Qué elementos estratégico-tácticos le parecen importante en la situación actual de su país para operar la transición al socialismo?
- 5) ¿Qué elementos de organización llevan a lo mismo? (juntas vecinales, juntas de abastecimiento, organizaciones populares, CEPAL, UNCTAD, etc)
- 6) ¿Qué elementos jurídicos? (legislación del trabajo y otras de la legalidad burguesa)
- 7) ¿Qué elementos ideológicos? (democracia representativa, derechos humanos, etc)
- 8) ¿Qué elementos culturales? (educación, arte, folklore, etc).
- 9) ¿Cómo se pueden aprovechar los resquicios y brechas que permiten romper y debilitar el sistema capitalista y aumentar el grado de conciencia social? (comparar la revolución cubana, la vía chilena; la lucha política en Argentina, la vía militar de Perú.
- 10) ¿El llamado "milagro brasilero" no invalida la teoría del

COMISION 1 (continuación)

desarrollo del subdesarrollo?

- 11) ¿Qué piensa usted de las posibilidades de la táctica del frente nacionalista y sus posibilidades de ampliar la alianza de fuerzas sociales anti-imperialistas?
- 12) ¿En el proceso de tránsito al socialismo, cómo ubicar la posición de la jerarquía de los cristianos y sus organizaciones?
- 13) ¿Cómo evaluar en el proceso de transición al socialismo, la dependencia de muchas instituciones de inspiración cristiana, tanto en plano nacional como internacional?
- 14) ¿Qué papel pueden jugar, a su juicio, los cristianos comprometidos con el socialismo en la quiebra de la sociedad capitalista?
- 15) ¿A partir de la experiencia de los cristianos comprometidos con el socialismo, qué aspectos de la fe y del evangelio son mejor comprendidos y profundizados? ¿Qué aspectos de la fe y el Evangelio hacen comprender mejor y profundizan la lucha liberadora?

Bibliografía:

Subdesarrollo, dependencia y transición al socialismo:

Ubicación de las Iglesias

Sunkel Osvaldo. "El subdesarrollo Dependiente en América Latina" América 70, ed. por C. Nandón, pp586-73, Nueva Universidad, U.C. de Chile, 1970.

CUT. América Latina: un mundo que ganar, Universitaria, Santiago

Mc Cormack, Michael, Liberation or Development: the rol of the church in the new Caribbean, March 1971, IDOC, 24pp

Perez Ramírez, Gustavo, El rechazo al sistema capitalista: exigencia para el cristiano, 1971, IDOC, 8 pp.

Parrilla Bonilla, Antulio, El Cristianismo y el Socialismo, Puerto Rico, 1971, IDOC, 2pp

Arroyo Gonzalo, "Consideraciones sobre el subdesarrollo de América Latina", Cuadernos de la Realidad Nacional, 5, (1970) pp61-69, CEREN, U.C. de Chile

COMISION 2  
Movilización Popular

Ubicación

Los pueblos de A.L. son arrastrados por la dinámica de la sociedad capitalista. Ellos mismos parecen a veces añorar las posibilidades de consumo, asumir y llevar adelante el sistema de dominación.

El sistema de dominación, sin embargo, se ve amenazado por las contradicciones que generan y por los frentes de lucha revolucionarios.

En este cuadro, una parte importante del cristianismo respalda consciente e inconscientemente los intereses de las capas dominantes y sus proyectos a lo sumo reformistas. Los cristianos comprometidos con el proceso socialista, parecen no impaciar aún en forma significativa al pueblo.

Las condiciones políticas y culturales del continente hacen difícil una movilización popular al socialismo. La tendencia general es la integración al sistema y la lucha reivindicativa.

Interrogantes

- 1) ¿Qué elementos del comportamiento popular de su país acentúan la sumisión al capitalismo?
- 2) ¿Qué elementos del comportamiento popular de su país manifiestan la aceptación popular del reformismo?
- 3) ¿En este sometimiento popular, qué brechas manifiestan las contradicciones latentes y posibilitan una movilización? (conviene aquí analizar los frentes de lucha como las huelgas, partidos, movimientos revolucionarios, etc)
- 4) ¿Qué posibilidades tienen los sectores cristianos de fomentar una movilización popular? (por ej. en condiciones dictatoriales parecen ser los únicos capaces de ser voz de los sin voz).
- 5) ¿En qué sentido la conciencia escatológica cristiana puede y debe impulsar una revolución permanente?
- 6) ¿En qué sentido los cristianos han sido o son un obstáculo para la movilización popular en su país? (nacimiento de terceras vías, paralelismo en organizaciones de base, etc)
- 7) ¿Qué condiciones se dan en su país para despertar la conciencia de clases y la movilización de campesinos y trabajadores?
- 8) ¿Qué símbolos, representaciones e instituciones cristianas podrían ayudar tácticamente para la movilización?
- 9) ¿Qué posibilidades ve Usted de ampliar las bases de un cristianismo comprometido con la movilización popular?

Bibliografía

Blanquart, Paul, Los Cristianos y el Socialismo, Conferencia en la U.C. de Chile, 1971 8pp

Concatti, Rolando, Nuestra opción por el peronismo, Mendoza, 1971 58pp.

Cep. Nueva sociedad, movilización popular

### COMISION 3

## Condiciones de una alianza estratégica entre cristianos y marxistas

### Ubicación

El primer hecho para tener en cuenta, es la distancia y desconfianza mutuas que ha separado por muchos años a cristianos y marxistas en América Latina.

Por otro lado, de un tiempo a esta parte hay un proceso de acercamiento que no puede dejar de reconocerse, y que plantea el problema de una posible alianza.

Fidel Castro dijo que esta alianza debe ser estratégica y no sólo táctica. En América Latina ante la tarea gigantesca e inmediata que nos apremia, el diálogo cristiano-marxista debe ser planteado a partir de la praxis, sobre todo en vistas a la situación nueva en la que cristianos y marxistas mueren en los frentes de liberación llevando a cabo políticas concretas dentro de diversos partidos y organizaciones.

En este compromiso concreto se van superando las acciones sólo tácticas y las meras discusiones teóricas. Entonces se atienden a los interrogantes más profundos que la misma acción que hace surgir de ambas partes.

### Interrogantes

- 1) ¿Cuál es la situación de su país respecto a la alianza cristiano-marxista?
- 2) ¿Cómo definir los momentos de esta alianza estratégica?
- 3) ¿Qué relación existe entre alianza estratégica y discusión teórica?
- 4) ¿Qué dificultades presenta esta alianza y qué bloqueos y posibles salidas?
- 5) ¿Qué aspectos del cristianismo hacen posible esta alianza estratégica en el proceso liberador?

### Bibliografía

- Blanquart, Paul Fe Cristiana y Marxista en la Revolución 4 pp
- Gutierrez Gustavo Marxismo y Cristianismo, Conferencia, Stgo, 1971. 33pp
- Castro Fidel "Así veo a los cristianos revolucionarios"  
Pastoral Popular, 127(1972). pp12-21, Stgo de Chile
- Vuskovic Sergio "Pluralismo Ideológico" Principios

#### COMISION 4

### Ideología y religión, revolución cultural y fe cristiana

#### Ubicación

No se trata de discutir abstractamente el problema de fe e ideología. Se trata de bajar hechos e intentar una lectura de la realidad tomando en cuenta el factor ideológico-religioso.

Se trata de ubicarse realísticamente en el contexto agudizado del enfrentamiento ideológico-político de América Latina que excluye cada vez más terceras posiciones, que excluye sobre todo los tipos de evasión de apariencia progresista ( que se presenta a veces en ciertas formas de progresismo cristiano post conciliar)

Sólo estando ubicados en el terreno de los hechos podemos hacernos conscientes del peligro de ideología que acecha a todas las manifestaciones religiosas.

Esto parece particularmente verdadero en América Latina donde la religión ha servido para afianzar a menudo la ideología de la clase dominante. Sin embargo, el compromiso de los mismos cristianos en la lucha por la liberación ha sido capaz de revelar las virtualidades de la fe cristiana para radicalizar el proceso y para hacerlo permanente.

#### Interrogantes

- 1) ¿Hasta qué punto sigue presente en las iglesias una gran inconciencia en relación a las implicaciones ideológico-políticas de la religión?
- 2) ¿Hasta qué punto ciertos grupos de cristianos tienden claramente hacia un presunto apoliticismo y cuáles son sus argumentos?
- 3) ¿Qué instrumentos científicos son imprescindibles para reflexionar sobre la religión y la fe?
- 4) ¿Cómo entra la Biblia en todo esto? ¿Cómo recuperar su fuerza desafiadora más allá de parches y citas?
- 5) ¿Cómo interconectar la acción pastoral sin empobrecer a una ni otra?
- 6) ¿Qué relación ve Ud. a partir de la situación concreta de su país entre fe cristiana y revolución cultural?

#### Bibliografía

Assman Hugo "El cristianismo, su plusvalía Ideológica y el costo social de la Revolución Socialista" Cuadernos de la Realidad Nacional 12. (1972) CEREN. U.C. de Chile 27 pp.

Concatti Rolando Valores cristianos y revolución 4 pp

Viola Roberto et al, "Cultura popular y medios de comunicación" Perspectivas de Diálogo. 54-55, Montevideo, 52pp

Quijano Aníbal, "Cultura y Dominación " Revista Latino Americana de Ciencias Sociales, junio- Dic 1971, pp 39-56, FLACSO, Stgo.

## COMISION 5

### Lucha de clases; posiciones y bloqueos éticos de los cristia- nos.

#### Ubicación

En la consideración del tema conviene analizar dos aspectos: primero, la realidad de la lucha de clases en el continente y la forma que adquiere en cada país; segundo, el papel jugado por los cristianos en esa lucha.

La realidad de la lucha de clases surge de la situación de explotación estructural de la clase trabajadora (explotación económica, ideológica y política). Frente al hecho masivo de la explotación parece necesario constatar la inconsciencia del oprimido y su dificultad para articular una lucha por los auténticos intereses de su clase. Numerosas ideologías burguesas contribuyen a encubrir la realidad misma de las clases.

En este contexto, conviene ubicar el papel jugado por el cristianismo a través de sus instituciones en los distintos países.

Finalmente, es preciso reconocer que existen manifestaciones de auténtica lucha (luchas en el campo económico, ideológico y político) y que de parte de algunos "grupos proféticos" de cristianos hay un compromiso de colaborar en la destrucción radical de las clases.

#### Interrogantes

- 1) ¿Qué formas de explotación son más significativas en su país, y qué estructuras la provocan?
- 2) ¿Cuál es el grado de conciencia de clase existente en su país?
- 3) ¿Qué manifestaciones canalizan la conciencia de clase existente?
- 4) ¿Qué ideologías burguesas hacen difícil organizar la lucha?  
¿Cómo han sido interiorizadas por la clase trabajadora a esas ideologías?
- 5) ¿Cuál ha sido la ubicación de la Iglesia en el sistema clasista?
- 6) ¿Hasta qué punto el cristianismo ha sido un refuerzo ideológico que ha frenado la lucha de clases? (¿Qué papel han jugado ideas como la unidad de la iglesia, la paz, el amor al enemigo, la igualdad del hombre, etc?)
- 7) ¿Hasta qué punto la experiencia de los grupos comprometidos permite reformular las exigencias de la caridad cristiana como apuntando a la supresión de las clases?

#### Bibliografía

G. Gutierrez "Fraternidad cristiana y lucha de clases" en Teología de la Liberación pp 340-349

Girardi G. "Cristianismo y Lucha de Clases " Perspectivas de Diálogo  
p 179- 185

Olaya N. "Unidad Cristiana y lucha de clases" en Cristianismo y Sociedad 1970 pp61-68

Pelissier L. "L Eglise et la lutte de classes" en Freres du Monde 1966  
pp 99-126

## COMISION 6

### Instituciones e ideología cristiana: evaluación crítica

Existe en el continente una red de instituciones "cristianas" (colegios, escuelas, sindicatos, partidos, movimientos y algunas estrictamente intraeclesiales como las parroquias, movimientos apostólicos etc) que debemos situar dentro del proceso de liberación preguntándonos si actúan ellas como bloqueo o empuje en el avance de la lucha revolucionaria. Nuestro análisis no puede quedarse a nivel de las apariencias o a nivel de los fines proclamados por tales instituciones, sino que debe ver el papel que de hecho tales instituciones juegan en la emergencia del proletariado y de la movilización popular.

En un segundo paso será conveniente hacer un desmonte de la ideología que está en la base del sistema institucional cristiano. Parece necesario hacer una seria crítica de la mentalidad de la Cristianidad o de nueva cristiandad( que termina por negar la autonomía de lo político y lo temporal), como así mismo una crítica de la visión que concibe lo cristiano como esfera propia( a menudo espiritualista, privatizado) sin incidencia directa en la tarea de construcción de la nueva sociedad, o puramente idealista(proponiendo modelos abstractos universales).

#### Interrogantes.

- 1)¿Qué causas estructurales intra y extra eclesiales han favorecido la creación y mantención de las instituciones cristianas?
- 2)¿Qué papel juegan esas instituciones en la estratégica y táctica de la dominación imperialista?(formación y mantención de elites herodianas, refuerzo de la lucha anti-comunista, penetración de los valores de la sociedad burguesa, etc)
- 3)¿En qué medida los pretendidos "apoliticismo", "tercerismo" y pretensiones de servicio universal encubren un auténtico compromiso con el status quo?
- 4)¿Cuáles, cómo y en qué circunstancias algunas de estas instituciones pueden hacer un aporte a la revolución?
- 5)¿Qué pistas se pueden sugerir para elaborar una teología del mundo que inspire una inserción plena pero no sacralizadora de la Iglesia?

#### Bibliografía

- Hinkelamert "Instituciones cristianas y sociedad" en Liberación  
pp 74
- Richard Pablo "La Iglesia Católica" Racionalidad etc.

COMISION 7  
Acción Política y Fe: Teología de la liberación

Ubicación

Tradicionalmente los cristianos estuvimos coludidos en nombre del apoliticismo- con las fuerzas de la reacción sin que eso pusiese sobre el tapete el problema de la relación entre fe y acción política. La Iglesia se contentaba con dar los grandes principios que los laicos- y sólo ellos- debían aplicar según su conciencia curiosamente no muy pluralista a la realidad concreta.

En los últimos años hemos visto surgir una acción política de cristianos definitivamente comprometidos con la lucha revolucionaria del pueblo. El nuevo compromiso parece producir en muchos una crisis en la conciencia cristiana.

Es a partir de esta nueva forma de vivir el cristianismo que vale la pena analizar la relación entre fe y política- entre iglesia y mundo- y hacer la crítica a las concepciones anteriores. De esta praxis liberadora ha surgido un nuevo modo de hacer teología: la teología de la liberación.

Interrogantes

- 1) ¿Qué pensar de la distinción de planos( espiritual y temporal); y del pretendido apoliticismo de la fe y de lo cristiano como un iniversal abstracto en torno a lo cual todo debemos concordar?
- 2) ¿Cómo interpretar la crisis de los movimientos apostólicos por la politización de sus miembros?
- 3) ¿Qué pensar de la pérdida de fe de tantos cristianos comprometidos en la lucha revolucionaria?
- 4) ¿Cómo interpretar la oposición de la jerarquía y de muchos cristianos al compromiso político del sacerdote?
- 5) ¿Qué relación existe entre utopía cristiana, crítica científica y revolución?

Bibliografía

- Assman Hugo Opresión-Liberación , tierra nueva, 1971  
Míguez Bonino José, Nuevas Perspectivas Teológicas 9 pp  
Morelli, Alex. Fundamentación Teológica de la acción por la justicia y la paz México, 1971 IDOC 9pp  
Villega Hugo, "Los cristianos en la Revolución": posibilidad de una praxis revolucionaria" Cuadernos de la Realidad Nacional 9(1971)  
CEREN. U.C. de Chile pg 29-44

Gutierrez Gustavo, Teología de la Liberación

COMISION 8  
Partidos y Sindicalismos del pueblo, y práctica cristiana

Ubicación

Constatamos que en la mayoría de los países de América Latina el pueblo y particularmente las fuerzas revolucionarias, tienen grandes obstáculos políticos y culturales para organizarse. Las clases dominantes imponen diversos mecanismos (represivos, populistas, integradores y reivindicativos) para domesticar al pueblo.

Las vanguardias de los trabajadores se plantean el problema de cómo conquistar el poder a fin de llegar al socialismo y cómo el pueblo podrá ser agente de su propia liberación.

Hay tágicas divisiones entre las fuerzas sindicales políticas y revolucionarias del pueblo, y una gran dificultad de llevar a cabo una estrategia unitaria para conquistar el poder.

También es problemática la vinculación entre la masa trabajadora y sus dirigentes. A menudo las luchas de las organizaciones populares tienen un carácter economicista y reformista que no conjugan con una estrategia de cambios estructurales. Surgen desviaciones como el evolucionismo democrático y el espontaneísmo anarquista.

Los cristianos de cada país participan de diversas maneras en las fuerzas sindicales, partidos, frentes o movimientos. Existen organismos cristianos paralelos al movimiento popular. Hay fuerzas cristianas que carecen de conciencia de la lucha de clases o que practican un reformismo en el sistema establecido.

Por otra parte, hay cristianos que ayudan a solidificar la unidad revolucionaria del pueblo o a incorporar nuevos sectores a la lucha de los trabajadores por una nueva sociedad.

Interrogantes

- 1) Cuáles son las alternativas de organización política de los trabajadores en las conyuturas socio-políticas de América Latina?
- 2) Qué obstáculos enfrentan las diversas organizaciones del pueblo (sindicatos, movimientos, partidos, etc) para conquistar el poder?
- 3) Cuáles son las causas y las vías de solución para las divisiones en las fuerzas populares y revolucionarias?
- 4) Cómo contribuyen los cristianos y sus instituciones a la unificación o a la división de las organizaciones del pueblo?
- 5) Cómo responden los cristianos a la urgencia de la incorporación de los campesinos, obreros, estudiantes y trabajadores en general a sus organizaciones de clase?
- 6) Cuáles son los resultados de la fuerza utópica de la fe en la práctica política de los cristianos?
- 7) Qué aportan los cristianos a la superación de la conciencia falsa del pueblo para que éste asuma una conciencia revolucionaria en sus organizaciones?

Bibliografía

Santa Ana, Julio de Teoría Revolucionaria, reflexión a nivel estratégico-táctico y reflexión de la fe como praxis de la liberación. mimeografiado. Uruguay. pp 9

Magri, Lucio; Geroni, Umberto y Johnstone, Monty, Teoría marxista del Partido Político. Cuadernos de Pasado y Presente, 7 Córdoba, 1969

Barría Jorge, Historia del movimiento obrero en Chile. PLA Stgo, 1970

Alba, Victor, Historia del movimiento obrero en América Latina. Libreros mexicanos unidos, México, 1964

## COMISION 9

### Movimientos campesinos y acción de las iglesias

Partimos de un hecho incontrarrestable : la importancia en América Latina de la población rural que bordea el 50% del total. Esta población constituye sin duda, el sector más explotado de la sociedad y el que está más al margen del poder político. Sin embargo, por esa misma situación de miseria, hay sectores campesinos e indígenas que pese a su débil conciencia de clase, son capaces desde cierto punto de emprender una movilización que puede asumir en ciertos casos un carácter revolucionario.

En el caso de la reforma agraria, la movilización campesina que contribuye a destruir formas de tenencia arcaicas y explotadoras, puede sin embargo agotarse y frustrarse en el sentido de revestir formas individualistas de posesión de la tierra y de organización social; de este modo el sector "reformado" puede transformarse en un obstáculo al progreso de las fuerzas productivas en la agricultura y en una rémora para el desarrollo general de la sociedad.

De ahí el problema de los movimientos campesinos no sólo reside en movilización cuantitativa e inmediata, sino sobre todo en una movilización cualitativa, es decir política, cuya finalidad es crear una organización capaz de conducir al campesinado en lucha conjunta con el proletariado industrial en favor del socialismo. Demás está decir la incidencia que tiene la acción de la iglesia en el mundo campesino. Es raro el país latinoamericano en donde no existen o hayan existido movimientos campesinos, institutos de educación rural, escuelas radiofónicas y aún, organizaciones sindicales de cierta gravitación todos promovidos por la iglesia. Toca reflexionar si la acción pastoral y social de la Iglesia ha tenido o no efectos movilizadores, en el sentido cuantitativo y en el sentido cualitativo y revolucionario.

### Interrogantes

- 1) Qué intereses inmediatos pueden movilizar a los campesinos de su país y que posibilidades hay de conducir esos movimientos a objetivos políticos más revolucionarios?
- 2) Hasta qué punto las iniciativas desarrolladas por la jerarquía y ordenes religiosas en relación con la reforma agraria han jugado como elemento inspirador de la movilización del campesinado?
- 3) Qué impacto han tenido las tomas de posición de la Iglesia frente a los movimientos campesinos?
- 4) Qué programas de educación, capacitación y concientización han sido emprendidos por cristianos y cuál ha sido su impacto real en el proceso de liberación del campesino?
- 5) Qué relación tiene el movimiento campesino con el movimiento obrero en su país? Qué posibilidades hay de una acción unitaria?
- 6)Cuál podría ser para los cristianos comprometidos en el campo una posible línea de trabajo futuro?

## COMISION 10

### Capas medias y la mujer en la revolución y el factor cristiano

#### Consideraciones

1. El tema así formulado considera las capas medias y la mujer como unidades sociológicas comparables entre sí.

Es cierto metodológicamente considerar a la mujer como una unidad sociológica en forma separada de la clase social a la que ella pertenezca?

2. Tiene la mujer problemas específicos que no se identifican totalmente con los de su clase social?

3. Si es así cuál será la forma más adecuada de tomar en cuenta los problemas específicos de la mujer?

a) convendría formar dos grupos previos, uno para tratar los problemas específicos de la mujer y otro para tratar los problemas específicos de las capas medias?

b) O convendría reformular el tema en dos temas separados?

4. Si aceptamos el tema tal como está formulado, podemos partir de la siguiente hipótesis:

Las capas medias y la mujer son dos unidades sociológicas que hasta ahora se han mostrado como aliados vacilantes de la revolución

5. Como tales En qué formas concretas han sido bloqueos y en qué formas concretas han sido empuje de la revolución?

6. Qué papel ha jugado en ello el factor cristiano:

-para las capas medias

-para la mujer

7. Tomando en cuenta lo anterior qué perspectivas de aporte concreto a la revolución pueden divisarse?

#### Bibliografía

##### Capas medias

Cardoso Fernando, "Aspectos sociológicos del desarrollo en América Latina" Cuadernos CIDOC num 17, 68

Cabieses Manuel, "En pos de las capas medias" en PFnum 151-15-2-72 p 16-18

Precht Pizarro Jorge, "Rol político de los estratos medios latinoamericanos" CEREN num 2 enero 1970 Stgo

Tamayo Juan, "Las capas medias y el poder de los trabajadores" en PF num 151-2-72 p 2-3

Urzúa R "Estratificación social urbana en América Latina". Síntesis. Cuadernos de Sociología Núm. 3, U.C., Santiago 69.

##### La Mujer

Benson Margaret, Economía Política para la liberación de la mujer. Monthly Review, Stgo 69, Selección en castellano num 67.

Engels, Lenin, Marx, la mujer y el comunismo, la emancipación de la mujer Ed. Grijalbo, México. ----- Mattelart Armand y Michele, La mujer Chilena en una nueva sociedad, Stgo 1968. Ed. Del Pacífico.

Rowntree Mickey y John, Algo más sobre la Economía Política para la liberación de la mujer, en Monthly Review, p.p. 27-34.

Bambirra Vania, La mujer chilena en la transición al socialismo, Punto final 133, 22 junio 1971, Suplemento. -- B.V., Liberación de la mujer y lucha de clases, en Punto Final num 151 del 15 marzo 72. pp 10-15